

بسم الله الرحمن الرحيم

جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

كلية الدراسات العليا - قسم التربية

بحث تكميلي لنيل درجة الدبلوم العالي في التربية

بعنوان :

نمو تحديد القيم التربوية في بعض آيات سورة يوسف  
للاستفادة منها في العملية التربوية

إعداد / علوية مضوي علي قريش

إشراف / د. علي خالد مضوي

نوفمبر 2005م

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

## المحتويات

الصفحة	الموضوع
أ	الآية
ب	الإهداء
ج	الشكر والعرفان
د	المحتويات
و	ملخص الدراسة باللغة العربية
ز	ملخص البحث باللغة الإنجليزية
<b>الفصل الأول : الإطار العام للدراسة</b>	
2	1-1 المقدمة
3	2-1 مشكلة الدراسة
3	3-1 أسئلة الدراسة
3	4-1 أهداف الدراسة
3	5-1 منهج الدراسة
4	6-1 حدود الدراسة
4	7-1 أهمية الدراسة
4	8-1 مصطلحات الدراسة
5	9-1 خطة الدراسة
<b>الفصل الثاني: الإطار النظري للدراسة والدراسات ذات الصلة</b>	
7	1-2 القيم :
7	1-1-2 مفهوم القيم
8	2-1-2 تعريف القيم
10	3-1-2 مصادر القيم
10	4-1-2 أنواع القيم



12	2-2 التربية :
12	1-2-2 معنى التربية
13	2-2-2 تعريف التربية
15	3-2-2 ضرورة التربية
15	4-2-2 أهداف التربية
16	3-2 الفلسفة :
16	1-3-2 معنى الفلسفة
16	2-3-2 علاقة الفلسفة بالتربية
18	4-2 سورة يوسف :
18	1-4-2 تعريف سورة يوسف
20	5-2 الدراسات ذات الصلة
<b>الفصل الثالث : تحليل القيم التربوية الواردة في سورة يوسف</b>	
29	1-3 تصنيف القيم
31	2-3 آيات سورة يوسف والقيم والمتضمنة
31	1-2-3 استنباط القيم من النص القرآني
36	2-2-3 القيم الإيجابية في بعض آيات سورة يوسف
37	3-2-3 القيم السلبية في بعض آيات يوسف
<b>الفصل الرابع : مناقشة أسئلة الدراسة</b>	
39	1-4 مناقشة السؤال الرئيسي للدراسة
<b>الفصل الخامس : نتائج الدراسة – التوصيات – المقترحات</b>	
45	1-5 مقدمة
45	2-5 ملخص عام للدراسة
45	3-5 نتائج الدراسة
46	4-5 التوصيات
46	5-5 مقترحات لدراسات مستقبلية
47	المراجع والمصادر

## ملخص الدراسة :

تناولت الدراسة القيم التربوية الموجودة في بعض آيات سورة يوسف وقد

كانت الدراسة تهدف إلي :

- 1- التعرف علي القيم التربوية الإيجابية الموجودة في سورة يوسف .
- 2- التعرف علي القيم التربوية السلبية الموجودة في سورة يوسف .
- 3- معرفة مدى وكيفية الاستفادة من القيم التربوية الإيجابية الموجودة في سورة يوسف في العملية التربوية .
- 4- معرفة مدى وكيفية الاستفادة من القيم التربوية السلبية الموجودة في سورة يوسف عليه السلام في العملية التربوية .
- 5- معرفة إذا كان هنالك علاقة بين القيم التربوية الإيجابية والسلبية الموجودة في سورة يوسف .

وقد استخدمت الباحثة في هذه الدراسة المنهج التحليلي الفلسفي وقد توصلت

الدراسة إلي النتائج التالية :

- 1- تحديد القيم التربوية الإيجابية في بعض آيات سورة يوسف مثل الصدق والصبر والعفة وغيرها .
- 2- تحديد القيم التربوية والسلبية في بعض آيات سورة يوسف مثل الكذب والمكر والخيانة والظلم وغيرها .
- 3- يمكن الاستفادة من القيم التربوية الإيجابية الموجودة في سورة يوسف في العملية التربوية بتعزيزها وغرسها في الأجيال الناشئة .
- 4- يمكن الاستفادة من القيم التربوية السلبية في سورة يوسف بتوعية الأجيال بخطورتها وسوء عاقبتها ومحاربتها من خلال العملية التربوية .
- 5- العلاقة بين القيم التربوية الإيجابية والسلبية هي علاقة تباين أو تنافي حيث تتنافى مع بعضها البعض - وأن كان من الممكن أن تجتمع قيم إيجابية وأخرى سلبية في شخص واحد .



## RESEARCH SUMMARY

The researcher dealt with the educational virtues mentioned in the verses of Sorat Yousif. The researcher identified the following aspects:

- 1- The positive educational virtues contained in this Sorat Yousif.
- 2- The negative educational virtues contained within this Sorat Yousif.
- 3- Knowledge and the extent of useful usage of these positive virtues in the educational process as a whole.
- 4- Knowledge and the extent of useful usage of the negative virtues in the educational process as well.
- 5- The searching for a relation between these positive and negative virtues mentioned in Sorat Yousif.

The researcher analysis, used philosophical as a tool to reach up to the results and conclusions of the study. These result were as follows:

- 1- positive educational virtues like Truth, patience, etc. have been isolated from this Sorat Yousif.
- 2- Also negative educational virtues like lying, Treason, Injustice, etc. have also been isolated
- 3- These positive educational virtues can be usefully used in the educational process for young generations.
- 4- Also a fight against negative virtues mentioned in the Sorat Yousif should be launched and young generations be warned from their destructive effects through the educational process.
- 5- It is worth mentioning that although positive and negative virtues mentioning in Sorat Yousif are contrary in themselves nevertheless both of them can by identified in one personality.